

José Luis de la Granja Sáinz

El nacionalismo vasco: un siglo de historia,
Madrid, Tecnos, 2002, 2ª ed. ampliada, 228 páginas.

Coincidiendo con la radicalización de la situación política del País Vasco, han aparecido recientemente una serie de obras que permiten estudiar su devenir histórico sin apasionamiento y que han sido escritas por profesionales de la historia, generalmente profesores procedentes del mundo universitario. Por ejemplo, Eliseo Gil, Iñaki Bazán, Juan Madariaga, José Luis de la Granja y Santiago de Pablo, que han publicado *De Tubal a Aitor. Historia de Vasconia* (Madrid, 2002), y los dos últimos, que han coordinado *Historia del País Vasco y Navarra en el siglo XX* (Madrid, 2002). Junto a estas obras, han sido reeditados los trabajos ya clásicos de Javier Corcuera (*La patria de los vascos*, Madrid, 2001), Antonio Elorza (*Un pueblo escogido*, Barcelona, 2001) y Juan Pablo Fusi (*El problema vasco en la II República*, Madrid, 2002). En este contexto especialmente prolífico de estudios sobre el nacionalismo vasco, José Luis de la Granja se suma a la nómina con la reedición de su libro de 1995, que vio la luz el mismo día en el que se cumplía el centenario de la fundación del Partido Nacionalista Vasco (PNV). La novedad de esta reimpresión, sin embargo, es que se trata de una edición ampliada y que presenta varias mejoras con relación a aquélla.

En primer lugar, no sólo se dilata el espacio dedicado al estudio del nacionalismo a toda la dictadura franquista, distinguiendo una etapa desde 1936 hasta 1960 (fallecimiento del *lehendakari* Aguirre) y otra hasta la Transición, sino que también se realiza un recorrido histórico sobre esta ideología política y sus antecedentes, que abarca desde los escritores vascos de los siglos XV al XVIII (Garibay, Larramendi, etc.) hasta la Asamblea General del PNV en Bilbao (2000). Esto es, se trata de *una trayectoria histórica del nacionalismo vasco, desde sus orígenes hasta nuestros días*.

En segundo lugar, la reedición añade una cronología que se inicia con el fin de la primera guerra carlista y se extiende hasta la renovación del concierto económico de la Comunidad Autónoma Vasca con el Estado (2002). Los años de la República y la Guerra Civil (1931-1939) son los que se documentan con una mayor profusión de datos, como se corresponde con los amplios conocimientos que sobre

estos periodos mostró el autor en *Nacionalismo y II República en el País Vasco* (Madrid, 1986), *El Estatuto Vasco de 1936* (Oñati, 1988) y *República y Guerra Civil en Euskadi. Del Pacto de San Sebastián al de Santoña* (Oñati, 1990).

En tercer lugar, contiene dos novedades muy prácticas, como son una bibliografía actualizada y la inclusión de un índice onomástico que facilita la consulta y búsqueda de las diferentes voces contenidas en el libro. De todos modos, en este último apartado echamos en falta la presencia de nombres de la denominada izquierda *abertzale*, ya sea de los primeros años de la Transición o de sus actuales dirigentes. Con todo, esta carencia, como anuncia el autor en el prólogo, será subsanada con un nuevo libro, próximo a publicarse, en el que abordará el estudio de las corrientes radical y heterodoxa y, por tanto, a buen seguro el de esta facción del nacionalismo vasco.

El libro de José Luis de la Granja, que viene a ser un manual para el conocimiento de la evolución del nacionalismo vasco, especialmente del PNV, está bien documentado, elaborado con rigor científico y escrito en un tono desapasionado aunque no aséptico: el autor llega a afirmar que “la trágica coyuntura por la que atraviesa Euskadi” debe atribuirse entre otras causas “a la deriva soberanista del PNV”. Otro de los aspectos más interesantes de la introducción es la división que establece entre las diferentes corrientes del nacionalismo vasco: moderada, radical y heterodoxa. El más claro exponente de esa primera vía es el PNV: defensor de la autonomía, pero aspirante a la independencia de un futuro estado vasco. Con un discurso ambiguo (que reúne a foralistas autonomistas, independentistas, etc.), el partido promueve la práctica de una *realpolitik* sin echar la vista atrás en ningún momento, esto es, sin revisar la ideología (doctrina para De la Granja) de Sabino Arana. La segunda, la radical, presente en el nacionalismo vasco desde los primeros tiempos, tiene marcado como objetivo principal la independencia de Euskadi. En su seno pueden distinguirse aquellos grupos que terminaron por extinguirse (*Aberri* y *Jagi-Jagi*), de escasa representación numérica, y los creados durante la dictadura y la transición, como ETA y Herri Batasuna, que en algún momento llegaron a sobrepasar los doscientos mil votantes. La tercera, el nacionalismo heterodoxo, es la vía fallida. Vinculada en general a la “Izquierda Democrática”, se ha caracterizado por la defensa de su propio proyecto autonómico dentro del marco constitucional español. De la Granja destaca las figuras de Jesús de Sarría, Eduardo de Landeta, con la revista de cultura *Hermes* (Bilbao, 1917-1922), y sobre todo, posteriormente, los partidos Acción Nacionalista Vasca (ANV), en los albores de la República, y Euskadiko Ezkerra (EE) en la Transición, organización, esta última, que tuvo su origen en ETA Político-Militar, y que fue evolucionando hacia el socialismo democrático, condenando la violencia y posicionándose en favor de la Constitución y el Estatuto de Gernika.

El capítulo primero, que no aparecía en la edición de 1995, es un buen ejercicio de síntesis de la trayectoria histórica del nacionalismo vasco. Resulta muy sugerente el argumento que se ofrece para explicar el fracaso histórico del nacionalismo en Navarra (el *Ulster* vasco), al señalar que la ausencia de industrialización hasta el franquismo permitió el mantenimiento de una sociedad tradicional y agraria y la pervi-

vencia de ideologías pre-industriales y antiliberales como el carlismo, que habrían impedido su implantación. También en este capítulo el autor llama la atención sobre la actitud de los primeros dirigentes del PNV, quienes a pesar de su pertenencia mayoritaria a la burguesía, aceptaron los aspectos más míticos y arcaicos del pensamiento sabiniano. Igualmente merecen destacarse, por su carácter didáctico, los dos gráficos que ilustran el devenir histórico de las diferentes fuerzas políticas nacionalistas vascas desde 1894 hasta el año 2000, ya que, con un golpe de vista, permiten situar cronológicamente los principales acontecimientos relacionados con el nacionalismo vasco. El resto de los capítulos (2 a 6), como señala De la Granja en el prólogo “se mantienen inalterables [...] por considerar que continúan siendo plenamente válidos en la actualidad”. Lamentamos que el autor opine de esta forma, puesto que el referido a la historiografía vasca de la primera edición, ya entonces terminaba de forma apresurada con el análisis de las obras de Elorza (1978) y Corcuera (1979), y citando de corrido algunos libros, tesis y artículos aparecidos posteriormente, pero sin profundizar en ellos. A nuestro juicio, era necesario ampliar este capítulo puesto que, como hemos señalado al comienzo, la historiografía vasca asiste a un intenso *revival* del florecimiento iniciado hace unas décadas (al cual ha contribuido de manera destacada el autor de este libro), que no se agota con las referencias señaladas, aunque somos conscientes de la dificultad que entraña realizar una selección apropiada por los problemas de espacio, etc. De todos modos, la bibliografía aumentada y actualizada con títulos de reciente publicación, es más que suficiente para colmar las ansias de conocimiento de todos aquellos que quieran saber más sobre esta ideología política.

Para el resto del público en general, el libro sirve para conocer suficientemente el presente y el pasado del nacionalismo vasco, ya que el esfuerzo de síntesis realizado por el autor no ha supuesto una pérdida de información, al abordarse su historia (sobre todo la del PNV) desde una perspectiva generalista y exhaustiva a la vez. No es casual, por tanto, y nos felicitamos por ello, la reedición de la obra de José Luis de la Granja.

Eduardo Martínez Lacabe